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Uno queda impresionado al visitar la capilla refrigerada que acoge el superordenador 

Mare Nostrum, un armatoste formado por una sucesión de armarios de los que asoman 

infinidad de cables. Al ser inaugurado, en el 2004, era el cuarto más potente del mundo, 

aunque la informática vuela y ahora ya es el 11°. Su máximo responsable es un 

ingeniero preocupado por el progreso tecnológico y la competitividad. 

 

--¿Qué tienen ustedes para que el Mare Nostrum, estrella del Centro Nacional de 
Supercomputación, se haya construido en Barcelona y no, por ejemplo, en 
Madrid? 
--Coinciden dos cosas. Por una parte, IBM quiere construir por primera vez un 

superordenador con tecnología commodity y quiere colocarlo en un sitio accesible 

donde se le pueda sacar rendimiento tecnológico, como Barcelona. Por otra, en 

Catalunya hay un grupo, el nuestro, que lleva trabajando en supercomputación desde 

hace 25 años, los últimos cinco con la propia IBM. 

 

--¿Y el apoyo de la Administración? 
. Sí, por supuesto, hubo un gran interés de los gobiernos de aquel entonces, tanto en 

Madrid como en la Generalitat, y lo sigue habiendo ahora con otras personas y partidos. 

Todo el mundo está contento. 

 

--¿Las grandes infraestructuras científicas se conceden políticamente: una para ti, 
otra para mí? 
--Los grandes centros deben instalarse en el lugar que reúna a los grupos más 

preparados para acogerlos, como Barcelona con el superordenador y el sincrotrón, o 

tiene unas condiciones específicas, como el supertelescopio en Canarias. Hay que tender 

a un reparto equilibrado del territorio, pero sería malo establecer la ubicación 

simplemente porque una ciudad que no tiene un centro de excelencia debe tener uno. 



 

--Todo esto resulta muy caro y acapara el dinero público. ¿Qué le parece 
concentrar esfuerzos? 
--Aunque no se deberían matar los grupos pequeños, está demostrado que tiene que 

haber centros de excelencia en temas concretos porque la masa crítica es muy 

importante. No es lo mismo que un asunto lo investiguen cinco personas que tener a 

1.000 personas investigando en áreas muy relacionadas. Cuando toman café o van a 

jugar al fútbol, hay una sinergia tremenda y muy provechosa. Los centros grandes, 

además, atraen a personas y empresas de todo el mundo. Con cinco investigadores, por 

muy buenos que sean, eso no se logra. 

 

--Para triunfar, ¿un joven investigador tiene que irse al extranjero? 
--Para triunfar no, pero sí para que aumente su probabilidad de triunfar. 

Desgraciadamente. 

 

--Son jóvenes y además brillantes. ¿Estamos perdiendo a una nueva generación de 
científicos? 
--Es un grave problema. Yo preguntaría primero: ¿cuántos doctores están investigando 

en empresas españolas? Pocos, y muchos de ellos en labores burocráticas. En EEUU, 

los informáticos están esperando acabar los estudios para irse a las empresas y continuar 

investigando, seguramente con más medios que en las mejores universidades. En 

cambio, aquí formamos a los doctores, pero luego los desaprovechamos. El único 

camino que tienen Catalunya y España para que dentro de unos pocos años podamos 

seguir creando riqueza es la investigación. 

 

--¿Los políticos se dan cuenta? 
--Cuando vine a Barcelona después de acabar la carrera en Madrid, no había manera de 

conseguir dinero para nada de investigación. Ahora, tanto el Gobierno central como el 

de la Generalitat se han comprometido a aumentar la inversión en I+D hasta unos 

niveles antes impensables y lo están cumpliendo. Pero partimos de unos niveles muy 

bajos. 

 

--¿Es solo cuestión de dinero? 
--Hay que invertir bien. Yo, por ejemplo, dedicaría más dinero a la gestión del dinero. 

También a evaluar si las cosas subvencionadas se hacen bien, empezando por la 

universidad. 

 

--¿La universidad española? 
--Es poco eficiente. Se puede vivir sin hacer investigación, pero no se puede vivir 

haciendo solo investigación. Ni aunque seas el mejor del mundo. 

 

--El dinero público no es suficiente para acabar con los problemas de la ciencia. ¿Y 
las empresas? 
--Para seguir avanzando es fundamental implicarlas. Iniciativas como Ingenio 2010, que 

fomenta la contratación de doctores, van en la buena línea. Ahora hay 90 facultades de 

informática ¿Qué relación tenemos con las empresas? Poca aún. Estamos creando vacas 

y no hay pastos para comer. Si el sector privado no ve necesario investigar, mal vamos. 

Si no colocamos a los nuestros, ¿cómo vamos a atraer a los mejores chinos e indios? 

 

--Pero eso es un problema europeo. 



--Sí. Más del 50% de la investigación que hacen las empresas europeas de las TIC 

(información y comunicación), como Nokia, Philips y Siemens, se hace fuera. Pero en 

España está mucho peor porque no tiene ni esas empresas. La única salida es la 

investigación. EEUU y otros países ricos no invierten más en I+D porque son más ricos. 

Son más ricos porque han dedicado dinero a la investigación. Esa es la base. Microsoft e 

IBM destinan a I+D más que toda España. 

 

--Dígame una propuesta. 
--Primero debemos atraer a multinacionales. Si hubiera un portaviones como un Intel, 

IBM o Google en catalunya, en ese caldo de cultivo las ideas surgirían de manera 

natural. De lo contrario, es muy difícil. 

 

--¿Y cómo se atrae a las empresas? 
--Con calidad y cuidándolas. Hay que crear grupos potentes. Si además hay ayuda de las 

instituciones, pues mucho mejor. Una vez que haya calidad, vendrá todo. Es el camino. 

 

--¿El paradigma es Irlanda? 
--Sí, o Israel. Irlanda, que antes estaba a la cola de Europa, se planteó no hace tanto que 

el dinero que le daba la UE para hacer infraestructuras iba a dedicarlo a atraer empresas 

de las TIC. Tenían además el idioma y buenas universidades. Y lo lograron. 

 

--Apostemos por las tecnologías de la información y la comunicación. 
--Sí, es una vía. Aquí ya se han instalado Intel, Yahoo y otros. En un futuro próximo 

quizá no seremos competitivos para crear coches o poner ladrillos, pero sí lo podemos 

ser en estos campos. La formación es buena y tenemos mucha masa crítica. 

 

--¿Sus alumnos se colocan? 
--Sí, pero no en lo que querría. A menudo, por debajo de sus méritos. 

 


